

EL

ARTESANO OPOSITOR.

La causa del pueblo es la causa de Dios, ella triunfará.

Lamenais

En cualquier hora, en cualquiera parte de la tierra que respiremos el aura vital seamos hermanos, sujetémonos a un pacto. Maldito aquel que lo infrinja, maldito aquel que se alza sobre el débil que jime, que contrasta un espíritu inmortal.

(H. CARMAGNOLA, ACTO 3.º) — A. Manzoni.

N.º 9

Santiago, Enero 21 de 1910.

(Gratis.)

A TODOS LOS CIUDADANOS ARTESANOS.

Los SS. Orjera (1) y Cuevas presos en la cárcel desde el 13 de Setiembre, por un supuesto tumulto, esta su causa en sumario indagatorio hasta la fecha. ¡Honor al ministerio y a los jueces!

Los SS. Godoi, Alvarez, Rayos, (presos desde el 1.º de Noviembre), Bilbao, dos Lasos, Arce, Espejo, y nuestro amado compañero D. José Agustín Cerda y demás procesados, permanecen en la mas dura prision, desde el 12 del mismo mes, por una fingida conspiracion fraguada contra el Estado; sin que el Fiscal haya encontrado cargos, directos ni indirectos, que los merezcan en sus confesiones. La sustanciacion del proceso está suspendida 22 días há.

LOS RR. ARTESANOS.

(1) Este Señor se halla gravemente enfermo.

EL ARTESANO OPOSITOR.

Quando las pasiones y los intereses de los grandes se hallan encontrados, la verdad aparece, y entónces se apela al pueblo que lo componen el miserable labrador y el desgraciado artesano. Entónces es, que se recuerda su importancia, sus servicios y el mal pago que se les ha dado, el atraso y abandono en que se les tiene sumerjido. Compañeros, esta es la época de alzar nuestra voz y recobrar nuestros verdaderos derechos, escritos con fingida igualdad en un papel que se llama constitucion, y hollada todos los días con la práctica mas desigual y opresiva. Cargados de impuestos y de trabas, y recargados con un servicio militar que con penas y castigos nos arrebató el pan, el tiempo y el trabajo para adquirirlo. Estamos reducidos a la nada, siendo y debiendo ser el todo.

El tiempo de las elecciones es el único en que reasumimos la soberanía nacional: esta es la época que debemos aprovechar para elegir un gobierno nuevo que nos proteja,

sino como merecen nuestros servicios, que sean alménos como conviene y necesite la sociedad. Un gobierno que en lugar de las persecuciones conquie nos paga el rango y provecho que le hemos dado, quite las trabas a la industria, alijere las cargas y tributos con que nos exaspera y desalienta; que quite el servicio cívico militar de la clase proletaria y trabajadora, que lo reparta con mas igualdad y justicia en la clase rica y propietaria, que corrompida con la ociosidad nada produce, y que solo se ocupa en consumir y destruir nuestros productos. Elijamos tambien representantes independientes e ilustrados y firmes republicanos, que garantiendo la triste libertad que se nos deja nos libre de esa policia inquisitorial despótica que nos persigue hasta en las mas inocentes diversiones, haciendo gala de un poder que todo lo atropella sin escuchar ni discernir. Representantes, en fin, que rectamente ilustrados en la verdadera ciencia práctica de la economía nueva, no nos repitan los viejos y pérfidos principios de Smith y de Say, que dando una inmensa libertad de introduccion a los artefactos de la mui avanzada industria extranjera, ahogan la nuestra y acaban necesariamente por destruirla. Si se permite la libre importacion de las manufacturas que se trabajan en el pais, nosotros quedaremos sin ocupacion: para mantenernos tendremos que ser bandidos, y pagaremos con un patíbulo la dureza y falta de patriotismo de un gobierno que no sabe mas que oprimir para eternizarse, y pagar con toda clase de persecuciones y martirios la banda y gloria que le hemos dado.

Labradores y artesanos, compañeros todos,

somos los únicos defensores y sostenedores de esta patria en que los administradores que hemos nombrado y pagado muy bien, nos corresponden con la ingratitude de arrebatarnos nuestro sustento, y de privarnos aun de la triste libertad de reunirnos, de alegrarnos, y de agradecer con un viva a los nobles protectores que han querido sacarnos de este miserable estado. ¡GRATITUD ETERNA AL HEROE DE NUESTRAS LIBERTADES E INDEPENDENCIAS! objeto de la envidia, pero el idolo de nuestro agradecimiento y adoracion. Honor a D. Francisco Ruiz Tagle, intelijente y heróico protector de la agricultura e industria, y en particular de todos los honrados artesanos, que por establecer en Chile la produccion y fábrica de los cañamos sufre el mas ingrato desvío de una administracion, que careciendo del saber y humanidad de este GRAN CIUDADANO le aborrece porque no puede imitarle. Gloria a D. Bernardo Toro, protector de la industria y diputado independiente en las cámaras, que por libertar al pueblo del estanco, impuestos y trabas, sufrió la persecucion mas innoble. Tambien debemos el homenaje de gratitud y eterna adhesion a los veinte ciudadanos que presos y perseguidos por nuestra libertad y garantías, desean ver en Chile fábricas y fabricantes que hagan frente al monopolio extranjero. Artesanos, en fin, verdaderos hijos de la patria y su libertad, vais a ejercer todo el poder de la soberanía nacional que en vosotros reside para delegarlo en administradores fieles, que haciendo la ventura de Chile, coasituyan vuestro bienestar posible: vuestra fortuna o desgracia están hoy en vuestras manos. Si vais en grupos a votar como un rebaño miserable, forzado por el látigo del pastor, consumareis la ruina de la patria eternizando vuestra esclavitud, y convirtiendo a Chile en la herencia feudal de una familia aborrecida. Si haceis el uso debido de la soberanía nacional, y como verdaderos y heróicos republicanos despreciais las amenazas y el terror de la tiranía, elijereis un gobiernolibre y representantes dignos, que echando por tierra las abominables leyes del decenio, fijen para siempre la libertad y dicha en el suelo chileno.

CORRESPONDENCIA ARTESANA.

Compañeros: es justo que Vds. publiquen algo en honor del sétimo aniversario de la célebre jornada de Yungai. Como nosotros nos hallamos en ella y tuvimos que volver a nuestros oficios por haber disuelto los cuerpos en que serviamos, tenemos el doble derecho de quejarnos de la ingratitude conque pagaron nuestros servicios y

de la persecucion indirecta, aunque eficaz, conque han destruido nuestras artes. Saludaremos, pues, este día con el aserto doloroso que nos ha producido ese triunfo.

La campaña que terminó con la batalla de Yungai costó a la patria dos mil quinientos brazos que dejaron en orfandad y luto otras tantas familias; minoraron nuestra poblacion y abatieron nuestra agricultura e industria. Se perdieron tres millones de pesos, se imposibilitó el cobro de tres por lo ménos que nos debe el Perú, y nos dió por resultado la odiosidad de una república hertuana, cuestiones o disgustos con otra. Toda la ventaja quedó reducida a colocar un ambicioso desopinado en la presidencia del Perú que nada nos sirvió, o mas bien dirémos nos perjudicó todo lo posible.

Esta batalla nos dió el héroe de Yungai que fué el origen de elevarlo a la presidencia. Nos ofreció con ella la paz, la conciliacion, progreso en todos ramos y terminar la odiosa tiranía del decenio. Nosotros en recompensa le ofrecimos olvidar todo lo pasado como la ilegalidad de adonde procedia, y la odiosidad nacional a su familia; le miramos como el salvador de la patria, restaurador de las garantías republicanas, le acogimos con el mas sincero afecto y le prestamos a todas sus planes la cooperacion mas eficaz que no mereció jamas gobierno alguno ¿Qué nos ha dado en recompensa? Todo el decenio remontado y sistemado para la mas completa y eterna esclavitud. Una ordenanza militar, obra de un español despreciable, que parece hecha en venganza de nuestros esfuerzos por la independencia de Chile. Nos quitó los privilejios del antiguo código, y nos dobló las penas, responsabilidad y fatigas. El héroe de Yungai se comprometió a reformarla, firmó el decreto, nombró una comision de veinte jefes y literatos, y esta promesa en lugar de cumplirse se ha eludido del modo mas atroz que ya ni por decencia se habla del cumplimiento de ese decreto vijente para el engaño y en la aparienencia, pero destruido con la mas triste realidad. Esta ordenanza dictada sin facultades, pues que habian espirado las extraordinarias, y la razon porque se pidieron cuando se dictó este código afrenta de la república, de la época y de todo soldado chileno.

Nos regaló tambien esa lei de retiro que cuando la vió en el Perú juró romperla al palpar la indignacion que su lectura causó en todo el ejército: lei que solo pudo suscibir un militar de espada virjen, y que no ha sentido jamas las fatigas de una campaña en los numerosos peligros conque un noble militar gana ese pan bañado en sangre, privaciones, lágrimas y miseria de toda su familia. Esta es la paga que merecen los que sirven a los tiranos, ¡justo castigo de nuestra conducta y degradacion! Celebraremos el sétimo aniversario de Yungai, pidiendo limosna los artesanos, con cuyos brazos, sangre y producto se compró este triunfo. Cantaremos en los calabozos al compaz de los grillos y prisiones el himno de Yungai. Nuestro héroe y libertador nos recompensa con un ministerio mas absoluto, y con extraordinarias sin pedirias; y que desapareciendo hasta la última sombra de república, nos ha quitado con su terrible policia hasta la miserable libertad y diversiones que nos permitia con franqueza el antiguo gobierno español. Nos ha quitado hasta los jueces, y ya están convertidos todos en meros esbirros, ejecutores crueles y sumisos de la suprema voluntad ministerial. ¡Todo lo firma, todo lo aprueba el héroe de Yungai!!! Un pueblo apaliado en el mes de Chile, en los calabozos los chilenos mas entusiastas por la libertad, sin la menor aparienencia de crimen, los mejores amigos y servidores del jeneral, olvidados en el retiro, pero no libres de la persecucion y el espionaje. La nacion toda entera llorando su libertad perdida, todos entonaremos juntos en el sétimo aniversario = ¡Honor a la victoria y al héroe de Yungai!!!

Tres artesanos que se encontraron en la batalla

El **Artesano Opositor** se publica los miércoles y sábados.
El **Pueblo** todos los domingos.